



6 DE NOVIEMBRE DE 2023

## LA CIJ CONVOCA A VENEZUELA Y A GUYANA POR EL ESEQUIBO



Fuente: Excélsior.

04/11/2023 -La Corte Internacional de Justicia (CIJ) convocó a Venezuela y a Guyana a celebrar audiencias públicas el próximo 14 de noviembre, debido a la solicitud de medidas provisionales pedidas por Guyana respecto al conflicto territorial del Esequibo. Esta petición responde al referéndum convocado por las autoridades venezolanas para el próximo 3 de diciembre. Guyana solicitó confirmar la validez del Límite entre la Colonia de la Guayana Británica y Venezuela, que data del 3 de octubre de 1899, por el cual se concede la soberanía de los 160,000 kilómetros cuadrados de este territorio a Guyana. Venezuela, por su parte, se apoya en el acuerdo firmado en Ginebra en 1966 entre Venezuela y Reino Unido, antigua potencia colonial de Guyana.

El Consejo Nacional Electoral de Venezuela (CNE) anunció que el 19 de noviembre tendrá lugar un simulacro de la consulta que se celebrará en diciembre próximo. Mientras tanto, el fiscal general, Tarek William Saab, anunció la apertura de una investigación contra el Gobierno de Guyana por "violar su soberanía" al autorizar licencias de exploración y explotación petrolera en Guayana Esequiba, que Caracas considera como propio.

[Europa Press: \(1\): \(2\)](#)

## AMÉRICA DEL NORTE

### ANTONY BLINKEN PROMUEVE ESFUERZOS DIPLOMÁTICOS PARA CONTENER EL CONFLICTO EN MEDIO ORIENTE

04/11/2023 – El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, prosiguió su gira regional por Medio Oriente. En Türkiye, dialogó con las autoridades sobre la situación de la guerra en la Franja de Gaza. Blinken subrayó “la importancia de proteger a los civiles en Israel y en Gaza”, así como su compromiso para que la población gazatí pueda recibir suministros esenciales y ayuda humanitaria, al tiempo que llamó a trabajar para “una paz duradera y sostenible” en la región. Por otra parte, rechazó la petición del alto al fuego inmediato en Gaza que plantearon varios países árabes de forma conjunta, ya que considera que un cese de las hostilidades beneficiaría al Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás), al permitirle reagrupar sus fuerzas para seguir atacando a Israel. En Jordania, defendió el establecimiento de pausas humanitarias. Es de mencionar que, en esta gira, Blinken también se refirió a la invasión rusa a Ucrania y a la seguridad euroatlántica, incluida la ampliación de la Organización del Tratado Atlántico del Norte (OTAN).

Posteriormente, en Ramallah, Blinken se reunió con el presidente del Gobierno Autónomo Palestino, Mahmoud Abbas, a quien reafirmó el compromiso de Estados Unidos de brindar asistencia humanitaria y de reanudar los servicios esenciales en Gaza, mientras continúa la guerra. Asimismo, en una cumbre celebrada en Ammán con los ministros de Asuntos Exteriores de Jordania, Egipto, Qatar, Arabia Saudita y Emiratos Árabes Unidos, así como con el secretario general de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), Blinken afirmó que “todos están profundamente preocupados por la escalada de violencia extremista contra civiles palestinos en la Ribera Occidental”.

En paralelo a esta gira, diversas protestas en apoyo a Palestina y en oposición a Israel se desarrollaron en áreas metropolitanas de Estados Unidos como Nueva York, Washington, Seattle y San Francisco. Aunque la mayoría de la opinión pública estadounidense simpatiza con Israel, la magnitud de las represalias contra Gaza ha incitado a los manifestantes a pedir un alto al fuego. De esta forma, el apoyo de Estados Unidos a Israel podría repercutir en las elecciones presidenciales de 2024. La gira continuará en Japón, donde Blinken se reunirá con los ministros de Exteriores del G7, Corea del Sur e India.

[Europa Press El País](#); [\(1\) CNN en español](#) [La Voz de América](#)

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### LUIS LACALLE POU CAMBIA MINISTROS POR CASO SEBASTIÁN MARSET

04/11/2023 – El presidente de Uruguay, Luis Lacalle Pou, anunció el nombramiento de los nuevos ministros de Relaciones Exteriores y del Interior, luego de la renuncia de los titulares de estas carteras tras la divulgación de algunos audios sobre el presunto narcotraficante Sebastián Marset. El mandatario uruguayo nombró a Omar Paganini como nuevo canciller, quien anteriormente fue ministro de Industria, Energía y Minería. En el Ministerio del Interior designó a Nicolás Martinelli. Lacalle Pou sostuvo que los ministros y viceministros que presentaron su renuncia “no tienen responsabilidad legal” en la expedición del pasaporte de Marset, quien se encuentra prófugo de la justicia boliviana y paraguaya.

[Deutsche Welle](#)

## SONDEOS PRONOSTICAN EMPATE TÉCNICO ENTRE MILEI Y MASSA

04/11/2023 - En el marco de la segunda vuelta de las presidenciales en Argentina, a disputarse el 19 de noviembre, dos encuestas presentadas este sábado dieron una leve ventaja a Javier Milei, aunque otros dos sondeos afirmaron que el oficialista Sergio Massa tendría un estrecho margen a su favor. La consultora brasileña Atlas Intel sostuvo que Milei tiene un apoyo cercano al 52%, contra un 48% para Massa. La firma Aresco también muestra en su proyección que Milei supera a Massa con 46.6% frente a 42.4%, respectivamente. No obstante, también hay sondeos que dan ventaja al ministro de Finanzas. La encuestadora Zuban Córdoba le otorga a Masa una intención del 45.4%, mientras que a Milei un 43.1%. En tanto, Proyección Consultores sondeó en 44.6% los respaldos para Massa, frente al 34.2% de Milei. Por su parte, una encuesta de CB Consultora da un empate técnico entre Massa y Milei, con el primero obteniendo 49.3% de las preferencias, y el segundo un 50.7%.

[Deutsche Welle](#)

## REPÚBLICA DOMINICANA SERÁ SEDE DE LA CUMBRE DE LAS AMÉRICAS EN 2025

05/11/2023 - El canciller de la República Dominicana, Roberto Álvarez, recibió este viernes en Washington la presidencia de la Cumbre de las Américas de manos del secretario de Estado Adjunto de Estados Unidos, Brian Nichols. República Dominicana recibirá en 2025 a los jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros de la Organización de Estados Americanos (OEA) en la X Cumbre de las Américas. En este sentido, Álvarez subrayó el compromiso de su país para organizar “una Cumbre inclusiva y efectiva, que no sólo albergue la discusión de los temas vigentes de interés regional, sino que también establezca un camino proactivo hacia el futuro”.

[CNN](#)

## EUROPA

### EL GOBIERNO DE ITALIA APRUEBA REFORMA QUE BUSCA ELECCIÓN DIRECTA DEL PRIMER MINISTRO

03/11/2023 - El Gobierno de Italia aprobó un proyecto de ley para introducir el cargo de primer ministro elegido directamente por los ciudadanos. La presidenta del Consejo de ministros de Italia, Giorgia Meloni, recordó que, en 75 años de historia democrática, Italia ha tenido 78 gobiernos. Por tanto, contempla que los cambios faciliten la estabilidad a largo plazo. La idea es que el primer ministro encare con garantías un mandato de cinco años y, en caso de dimisión o cese, sólo pueda ser sustituido una vez por otro miembro de la mayoría que reciba el visto bueno del Parlamento.

La reforma “premierato” requiere un cambio constitucional, por lo que de no contar con el aval de dos tercios de las cámaras se hará necesario convocar una consulta abierta a toda la ciudadanía. Meloni espera lograr un “amplio consenso” de diputados y senadores, de lo contrario, habrá un referéndum. Hasta el momento, no se prevé modificar las facultades del presidente de la República. En este sentido, Meloni subrayó que la figura del jefe de Estado sigue siendo una “absoluta garantía” de estabilidad.

[Europa Press](#)

### LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN EUROPEA SE DICE “IMPRESIONADA” POR “EXCELENTES” AVANCES DE UCrania EN SUS REFORMAS

04/11/2023 - La presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von der Leyen, dijo estar “impresionada” por los “excelentes” avances que Ucrania ha logrado para adaptarse a las reformas que la Unión Europea (UE) requiere para su futura adhesión. En una comparecencia frente al Parlamento ucraniano, Von der Leyen afirmó que el país “ha logrado ya más del 90%” de progreso sobre las reformas exigidas por Bruselas. Hasta el momento, la UE ha

contribuido con 83,000 millones de euros en ayuda financiera y la presidenta de la Comisión anunció que a finales del año se enviarán 3000 millones más.

No obstante, Von der Leyen admitió que serán necesarios más fondos, en alusión a otros 50,000 millones de euros de un plan adicional hasta 2027, el cual permanece bloqueado, ya que implica una revisión presupuestaria que no ha generado unanimidad en el seno del bloque comunitario. Asimismo, Kiev espera algún tipo de gesto sobre los activos rusos bloqueados en el extranjero como consecuencia de las sanciones contra Rusia y que deberían servir para “compensar los daños” infligidos.

[Europa Press](#)

### **EL PRESIDENTE DE TÜRKIYE RECHAZA LA INCURSIÓN DE ISRAEL EN GAZA**

04/11/2023 – El presidente de Türkiye, Recep Tayyip Erdoğan, afirmó que el primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, “ya no es alguien con quien se pueda hablar”. Esto debido a la escalada de la ofensiva militar israelí sobre Gaza. Erdoğan denunció que Israel está cometiendo crímenes de guerra susceptibles de ser juzgados ante el Tribunal Penal Internacional (TPI) y prometió que trabajará para que así sea, por lo que encargó al Ministerio de Exteriores turco que se encargue de promover esta causa. Asimismo, el mandatario ofreció a Türkiye como “país garante” para Gaza, reiteró su apoyo al pueblo palestino y prometió hacer todo lo posible para poner fin a las “masacres”. Esto suspende el acercamiento entre Türkiye e Israel de los últimos meses.

[Europa Press](#)

### **MÁS DE 500 MIGRANTES SON RESCATADOS FRENTE A LAS ISLAS CANARIAS**

04/11/2023 – Las autoridades marítimas españolas informaron que más de 500 migrantes fueron rescatados en el océano Atlántico frente a las Islas Canarias. Recientemente, el número de migrantes ha aumentado debido a las condiciones climáticas favorables, lo que facilita intentar realizar la travesía desde África. El Ministerio de Interior español informó que 30,705 migrantes indocumentados habían llegado a las Islas Canarias este año, lo que supone un aumento del 111% respecto al mismo periodo de 2022. Esta cifra se acerca al récord anual de 31,678 migrantes llegados a las Islas Canarias en 2006.

Las Islas Canarias se han convertido en el principal destino de los migrantes procedentes de Senegal y otros países africanos que intentan llegar a España huyendo de conflictos en sus países o en busca de una mejor vida. Ante esto, el Gobierno español indicó la creación de alojamientos de emergencia adicionales para unos 3000 migrantes en cuarteles, hoteles y albergues.

[Deutsche Welle](#)

### **RUSIA PRUEBA CON ÉXITO MISIL BALÍSTICO INTERCONTINENTAL**

05/11/2023 – El ministerio de Defensa ruso informó que “el nuevo submarino nuclear estratégico Emperador Alejandro III disparó con éxito el misil balístico intercontinental Bulava” desde el mar Blanco. El misil alcanzó su objetivo, situado en un campo de pruebas en la península de Kamchatka, en el Extremo Oriente ruso. Con un alcance de 8000 kilómetros y una longitud de 12 metros, el Bulava puede equiparse con diez cabezas nucleares. El lanzamiento del misil, el primero en un año, se produce poco después de que el presidente ruso, Vladímir Putin, firmara la revocación de su ratificación del Tratado de Prohibición Completa de los Ensayos Nucleares (CTBT). Aunque este tratado nunca entró en vigor, el acuerdo fue ratificado por 178 países. Defensores del acuerdo afirman que establece una norma internacional contra los ensayos con armas nucleares, pero sus detractores

señalan que el potencial del documento sigue sin materializarse sin las ratificaciones de las principales potencias nucleares.

[Deutsche Welle](#)

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### CHINA Y ESTADOS UNIDOS DIALOGAN SOBRE CUESTIONES MARÍTIMAS

05/11/2023 – Tras una reunión que convocó a un diálogo sobre cuestiones marítimas, el Ministerio de Relaciones Exteriores de China acusó a Estados Unidos de alentar provocaciones de terceros países en el mar de China Meridional. Las autoridades chinas comentaron que tenían “serias preocupaciones” por otros comportamientos estadounidenses, entre los que incluyen el aumento del despliegue militar regional. En un comunicado, el Ministerio de Exteriores chino señaló que en las conversaciones entre ambos países han sido “constructivas” sobre cuestiones relacionadas con la economía, el medio ambiente o la seguridad marítima y han instado a la mejora de las comunicaciones de la gestión marítima para evitar malentendidos y juicios erróneos. En consecuencia, China pidió a Estados Unidos que respete su soberanía territorial y sus derechos marítimos, que deje de intervenir en las controversias regionales y que adopte un papel constructivo en el mantenimiento de la paz y la estabilidad.

[Europa Press](#)

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### ONU REPORTA QUE LA PRODUCCIÓN DE OPIO EN AFGANISTÁN CAYÓ UN 95%

05/11/2023 – El informe “Estudio sobre el Opio en Afganistán” de las Naciones Unidas reveló que la producción de opio en Afganistán se desplomó este año en un 95%, luego de la prohibición impuesta por los talibanes en 2022. El documento detalla que se pasó de producir 6200 toneladas en 2022 a 333 en 2023. Asimismo, se reportó la caída de la superficie cultivada, que pasó de 233,000 hectáreas el año pasado a 10,800 este año. El informe también advierte que la disminución sostenida de esta producción en Afganistán puede desplazar el cultivo a otros países o llevar a la sustitución de la heroína por sustancias sintéticas potencialmente más dañinas, como el fentanilo. Además, la prohibición hizo que la mayoría de los agricultores abandonaran el cultivo de la amapola y, con ello, sus ingresos se redujeron en un año desde 1360 millones de dólares hasta los 110 millones, esto significa un 92% menos. Se estima que en el país viven 40 millones de personas en condición de pobreza, lo que representa el 85% de la población. Ante esto, la ONU demanda la urgencia de ayuda humanitaria.

[Deutsche Welle](#)

### ONU SEÑALA QUE LAS MUJERES, NIÑOS Y RECIÉN NACIDOS SON LOS MÁS AFECTADOS POR EL CONFLICTO EN GAZA

05/11/2023 – Las mujeres, los menores de edad y los recién nacidos son los que “soportan de manera desproporcionada la carga” de la escalada de las hostilidades en los territorios palestinos, informaron las agencias de la ONU como la Agencia para los Refugiados Palestinos en Oriente Próximo (UNRWA), el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), la Agencia de Salud Sexual y Reproductiva de las Naciones Unidas (UNFPA) y la Organización Mundial de la Salud (OMS). Según datos del Ministerio de Sanidad de la Franja de Gaza, controlado por Hamás, desde el 7 de octubre han muerto 2326 mujeres y 3760 niños. Se estima que en Gaza hay 50,000

mujeres embarazadas y más de 180 dan a luz cada día, las cuales no pueden acceder a los servicios obstétricos de emergencia que necesitan para dar a luz de forma segura y cuidar a sus recién nacidos.

[Europa Press](#)

### **OIEA ADVIERTE QUE “EL RIESGO PERSISTE” EN LA CENTRAL NUCLEAR DE ZAPORIYIA**

05/11/2023 – El director general del Organismo Internacional para la Energía Atómica (OIEA), Rafael Grossi, advirtió de los "peligros siempre presentes" para la seguridad nuclear en la central de Zaporíyia (Ucrania), la más grande de Europa, en cuyas inmediaciones se siguen escuchando explosiones casi todos los días. Detalló que, desde hace 14 meses, los expertos de la OIEA han supervisado la seguridad nuclear. Subrayó la importancia de mantener segura la instalación nuclear y proteger a las personas y el medio ambiente en Ucrania y más allá, sin embargo, recalcó que el riesgo persiste. Lamentó que "la reducción del personal en la planta y la disponibilidad limitada de todos los repuestos necesarios pueden afectar el funcionamiento de los sistemas de seguridad", por lo que resulta "esencial que se realice el mantenimiento necesario".

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**  
Jacaranda Guillén Ayala  
Maxine Itzel García Ramírez (Servicio Social)  
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)

Noviembre de 2023

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>